

PLAN DE EMERGENCIA EN LA FORMACION DE PROFESIONALES  
PROPONE NUESTRA UNIVERSIDAD: COMUNICACION DEL RECTOR

Señor Ministro:

Cada año se renueva, con creciente gravedad, el problema humano y social de los numerosos jóvenes egresados de la enseñanza media, con calificaciones suficientes en sus pruebas académicas para proseguir estudios superiores, que no obtienen matrícula en los establecimientos universitarios. La Universidad de Chile ha presentado, también todos los años, proyectos de expansión de sus actividades, atenta a las progresivas exigencias de nuestra sociedad que se esfuerza por alcanzar rápidamente formas superiores de vida; pero sólo es posible poner en obra algunos de dichos proyectos, debido a la insuficiencia del aporte fiscal no comprometido en los gastos generales de funcionamiento.

Sin embargo, a pesar de esta insuficiencia presupuestaria, la Universidad de Chile ha ido ofreciendo nuevas oportunidades de formación profesional y técnica a un número siempre en aumento de jóvenes. Las cifras siguientes lo comprueban: la matrícula total de nuestra Universidad fue, en 1961, de 13.372 alumnos (sólo se mencionan los que siguen carreras universitarias) y en 1966, de 23.366 alumnos. La matrícula de primer año fue en 1961 de 4.916 alumnos y en 1966, de 9.835. Corresponde a los Centros Universitarios de provincias la mayor parte de este considerable incremento.

Por otra parte, la Universidad de Chile ha estudiado las bases de un plan de desarrollo, con el objeto de satisfacer, con criterio realista y sentido social, la responsabilidad que le cabe en la formación de profesionales y técnicos. Este plan está concebido con la flexibilidad necesaria para integrarse en uno más general que abarque a la enseñanza superior en su conjunto *elaborado por un organismo del Estado* en consonancia con las modalidades del resto del sistema educacional, dentro de los requerimientos de un plan orgánico de desarrollo económico y social.

Las medidas que se adopten en materia de enseñanza superior sólo tendrán efecto sobre futuros contingentes de egresados de la enseñanza media, pero es de urgencia ofrecer la oportunidad de proseguir estudios superiores, en este mismo año, a más jóvenes que los hasta ahora admitidos en nuestra Universidad. El problema de los jóvenes capaces que no obtienen matrícula en nuestras escuelas ha sido preocupación constante de las autoridades universitarias y son de conocimiento público sus proposiciones para darle solución adecuada.

Ahora, nos han asegurado personeros responsables del Gobierno que sería posible proporcionar a la Universidad de Chile recursos adicionales, a fin de que se ponga

en práctica de inmediato un plan de emergencia destinado a recibir nuevos alumnos en aquellas Escuelas y Centros que estén en condiciones materiales de hacerlo. Consultadas al respecto las distintas facultades, podemos asegurar a Ud. que la Universidad de Chile, si hay una pronta decisión del Supremo Gobierno, iniciaría la realización del plan de emergencia que se acompaña dentro de la segunda quincena de abril próximo.

Puede advertirse en él que el mayor número de nuevas plazas posibles, se da en las carreras pedagógicas. La Universidad de Chile, a través de su Facultad de Filosofía y Educación podría tomar a su cargo —lo que, desde un punto de vista nacional, sería altamente deseable— la formación del personal docente del Estado, en los distintos grados que requiere nuestro sistema educacional, dándole a los respectivos títulos el carácter universitario que les corresponde. Para ello sería preciso colocar bajo su dirección técnica a las Escuelas Normales. Comprendemos que una medida de este alcance es, por el momento, impracticable.

Por lo menos, en las actuales circunstancias, la Universidad de Chile debe participar, con la mayor amplitud, en la formación de los profesores para la Educación General Básica. Podría atender de inmediato a un número de eventuales alumnos considerablemente superior al propuesto en el plan de emergencia. También debe estar en condiciones de preparar más profesores para las distintas asignaturas de la Educación Media, con el objeto de ir reemplazando al personal en servicio que no tiene formación profesional y de satisfacer en los próximos años las necesidades crecientes de un sistema educativo en acelerada expansión.

El plan de emergencia que nos permitimos elevar a la consideración de Ud. daría oportunidades de formación profesional a 1.753 alumnos, con un costo global de E° 2.032.000. La Universidad de Chile ofrece, de esta manera, al Supremo Gobierno su colaboración para resolver, en parte siquiera, un problema educacional que es de trascendencia social y nacional. No dudamos de que el Supremo Gobierno, comprendiéndolo así, proporcionará los medios para que esta colaboración de la Universidad de Chile pueda ser efectiva, dando satisfacción a las legítimas aspiraciones de muchos jóvenes estudiosos que a pesar de reunir las condiciones requeridas para estudios superiores, no han logrado su ingreso a nuestras escuelas.

Saluda atentamente al señor Ministro.

EUGENIO GONZÁLEZ R.

*Rector*

#### ANEXO

Nuevos alumnos que podría atender la Universidad de Chile con los costos correspondientes.

	Nº Alumnos Nuevos		Costo
<i>Arquitectura</i>			
Dibujante técnico . . . . .	50		
Asistente técnico de construcciones . .	50	Eº	108.000
<i>Medicina</i>			
Apertura de las Escuelas de Obstetricia y Puericultura en los Hospitales Clí- nicos José Joaquín Aguirre . . . . .			
	40		
Barros Luco-Trudeau . . . . .	40	Eº	235.000
Escuela de Obstetricia de Valparaíso . .	20		25.000
<i>Filosofía y Educación</i>			
Para profesores de:			
Historia . . . . .	100	Eº	44.000
Castellano . . . . .	100		50.000
Educación Física . . . . .	100		59.000
Biología (vespertino) . . . . .	100		59.000
Educación General Básica . . . . .	150		80.000
<i>En Valparaíso</i>			
Para profesores de			
Matemáticas . . . . .	40		
Biología . . . . .	15		
Química . . . . .	30		
Castellano . . . . .	40		
Historia . . . . .	40		
		Eº	140.000
Enseñanza General Básica . . . . .	100	Eº	80.000
<i>Ciencias Físicas y Matemáticas</i>			
Especialistas electrónicos (2 años) en el Centro de Temuco . . . . .			
	50		128.000
<i>Ciencias Jurídicas y Sociales</i>			
Escuela Derecho, Valparaíso . . . . .	28		84.000
Escuela de Servicio Social, Santiago . .	42		57.000
Escuela de Servicio Social, Valparaíso .	28		84.000

*Ciencias Económicas*

Escuela de Economía . . . . .	30	
A partir de agosto . . . . .	30	
Técnicos estadísticos . . . . .	10	
		E° 54.000

*Bellas Artes*

Artes Aplicadas:		
Artífices . . . . .	10	
Artesanos . . . . .	10	
		E° 30.000

*Centros Universitarios de Provincias*

Profesores de Educación General Básica:		
50 alumnos en cada uno de los diez centros . . . . .		
	500	E° 715.000
<hr/>		
	1.753	E° 2.032.000

**INFORMACIONES GENERALES RELATIVAS A LA PRUEBA DE APTITUD ACADEMICA 1967, SEGUN EL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES ESTADISTICAS DE NUESTRA UNIVERSIDAD**

El Instituto de Informaciones Estadísticas de la Universidad de Chile, dirigido por la profesora Erika Grassau, ha confeccionado, con el fin de satisfacer la demanda de informaciones estadísticas, una publicación de circulación limitada, con el nombre de *Informaciones Estadísticas Preliminares*. Esta publicación informativa consiste en cuadernillos cuya aparición será periódica y cuya función primordial consistirá en entregar en forma rápida, oportuna y eficaz, datos estadísticos diversos. El primer ejemplar de esta publicación, correspondiente a marzo de 1967, contiene informaciones y gráficos relativos al resultado general de la Prueba de Aptitud Académica, rendida en enero último por los postulantes a las universidades del país. Hemos reproducido aquí los datos más importantes, los que a su vez serán publicados con mayores detalles en los próximos *Boletines Estadísticos* del Instituto de Investigaciones Estadísticas.

1) *Postulantes a las Universidades Chilenas en 1967*

Total de candidatos inscritos a la Prueba de Aptitud Académica	30.763
Total de candidatos que rindió la Prueba	29.678

2) *Promoción de los Postulantes que Rindieron la Prueba de Aptitud Académica en 1967*

Candidatos de promociones anteriores a 1966	13.649
Candidatos de la promoción 1966	16.029
<b>Total</b>	<b>29.678</b>